

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

INTERESES AGRÍCOLAS.

UN CONSEJO Á LOS VITICULTORES.

«Un ilustrado colega que se publica en la capital de Francia hace una reseña de la multitud de enfermedades que hoy ataca á los viñedos con más violencia que nunca, así como de los remedios empleados para contenerlas ó curarlas, prescindiendo de las heladas, los cambios bruscos de temperatura y el exceso de sequedad ó humedad que compromete las cosechas, y concluye afirmando que para remediar aquellos males hay necesidad de reconstituir los vegetales, cuyas facultades vegetativas y fructíferas parecen agotadas, pues supone que éste es el origen.

¿Como? Con viveros de semillas. Sembrando la vid y no tratando de reconstituir los viñedos con mugrones é injertos que proceden de cepas ya debilitadas.

En estos viveros ó almácigas se puede estudiar la vegetacion de las diversas especies sembradas, y elegir la que mejor se adapte al terreno. Esto vale mucho más que tomar á ciegas plantas procedentes de tal ó cual region del globo, y que acaso nos traigan nuevas plagas.

Reconstituid, dice, los viñedos indígenas con viveros de semillas; así es como regenerareis aquellos que tanta fama tienen todavía.

Cuidad las cepas procedentes de la siembra; haced las plantaciones de tal modo que el aire y la luz penetren por todas partes, y que las raíces puedan extenderse bajo la tierra y beber ampliamente la savia necesaria á la vegetacion, mullid el terreno, prodigad los abonos; practicad una poda inteligente, y estad seguros de que muchas de las enfermedades que hoy existen desaparecerán.

El consejo nos parece excelente y está conforme con lo que enseñan la experiencia y muchos publicistas agrícolas cuya competencia reconoce todo el mundo.»

Somos del mismo parecer que *El Porvenir*, de cuyas columnas hemos tomado lo que antecede.

Es un hecho, efectivamente, que de algunos años á esta parte atacan á la vid enfermedades que antes no se conocían ó por lo menos no producían los estragos que ahora causan; y es muy verosímil que estos efectos sean debidos á no renovarse la planta por medio del semillero. No dudamos que la ciencia agronómica estudiará detenidamente esa cuestion puesta hoy sobre el tapete, y que la resolverá en el sentido de la necesidad de la reconstitucion de los viñedos con viveros de semillas, rejuveneciendo por decirlo así, la planta para librarla de los padecimientos propios de un ser decrepito y enfermizo.

Tal se presenta hoy la vid, que no tiene bastante fuerza para desarrollar sus facultades vegetativas y fructíferas, si no es á espensas de su propia vida, originándose las enfermedades y á veces la muerte.

Los estudios que con motivo de la plaga filoxérica se han hecho, segun los cuales el destructor hemíptero

invade con preferencia y se ceba en los viñedos en que se hace producir mas de lo que aquellas facultades permiten, y en los que la falta de buen cultivo no devuelve á las plantas la energía que les hizo perder la produccion, son una buena prueba de la verdad en que descansa el consejo dado á los viticultores por el ilustrado colega francés en los párrafos que hemos trascrito de *El Porvenir*, añadiendo por nuestra parte algunas observaciones que procuraremos ampliar cuando hayamos recogido más datos.

Entre tanto, y pues que el consejo está conforme con lo que la experiencia y los hombres entendidos enseñan, volvemos á recomendar la reconstitucion de los viñedos por medio de los viveros de semillas, en la seguridad que ese procedimiento ha de evitar muchas de las enfermedades de la vid y quizá sea un antídoto contra la filoxera.

ES VERDAD.

Tenemos á la vista el libro que con el título de *A sus amigos y sus adversarios* publicó en 1877 nuestro querido amigo D. Manuel Ruiz Zorrilla, juzgando con recto sentido la política desarrollada en su primer etapa por la restauracion borbónica.

Y no podemos menos de admirar el acierto y la imparcialidad que resaltan en las opiniones de tan ilustre patriota. Baste consignar que en aquella época, cuando el partido constitucional pedía insistentemente el poder en nombre de los principios liberales, profetizaba lo que habia de ocurrir, si se accedía á los deseos de Sagasta.

¿Llegará á formarse un ministerio constitucional? A esta pregunta que en la citada fecha formulaba nuestro amigo, respondía del siguiente modo. Pues, aparte de tener que firmar el rey diariamente la postergacion de los leales, sería un ministerio mas si se apoyaba ó transigía con los elementos que dan vida é importancia á la restauracion; y no dejaría de ser sustituido bien pronto, si intentaba una política liberal, que considerarían en altas regiones, como un contra-sentido ó como una amenaza.

Anticipándose á los sucesos, el señor Ruiz Zorrilla acertó en sus juicios. No se ha equivocado al definir el carácter especialísimo de la restauracion borbónica, como no padecemos error nosotros al decir en Julio de 1880, que si se adoptaba un cambio político en sentido menos restrictivo, sería para mistificar escandalosamente los verdaderos principios liberales.

El partido constitucional tuvo que hacer girones su programa político para que se le aceptase como pretendiente. Cuando volvió la espalda al código democrático y rasgó la bandera de la revolucion, se le exigió más, y le fué preciso admitir la tutela onerosísima de los moderados históricos y los centralistas.

El cambio de Febrero fué un contubernio político. Así y todo el gobierno de Sagasta caería inevitablemente si intentase una política liberal, si apadrinase cualquiera de las grandes conquistas que la revolucion de Setiembre legó á nuestra patria. Para evitarlo se sigue por los gobernantes la conducta que califican de apostasia y de traicion algunos de los constitucionales disidentes, como Balaguer y Gonzalez Fiori.

Si Ruiz Zorrilla no se equivocó cuando anunciaba desde el destierro lo que podría ser bajo el reinado de D. Alfonso un ministerio Sagasta, tampoco incurre en error, al definir el carácter que conservadores y constitucionales han dado á la monarquía restaurada.

Prometieron los partidarios de don Alfonso, dice, prometieron antes y despues de Sagunto, que cuando éste ocupara el trono, una era de tolerancia, de justicia, de crédito y de bien estar moral y material se inauguraría para España.

Y pregunta. ¿A qué han quedado reducidas todas aquellas esperanzas de prosperidad y ventura? ¿Qué se ha hecho de aquellas promesas de felicidad y bienandanza? Los infantes de Aragon, ¿qué se hicieron?

Es verdad. Los partidos dinásticos han gobernado sin más ley que su capricho, anulando arbitrariamente las conquistas del progreso; han deportado y desterrado sin formacion de causa; han celebrado contratos, sin formalidad de subasta, han dispuesto de la fortuna pública, segun sus compromisos ó sus fines, sin tener en cuenta que perjudicaban los intereses de nuestra patria, y han cometido toda clase de atropellos y desmanes.

Es verdad. Desde Sagunto los partidos monárquicos dinásticos han esquilado el país, no para el esplendor de España, sino para sostener el fausto ageno. Que estas verdades se graben en el corazon del pueblo.

(*El Reformista Andaluz.*)

Además de la prohibicion de la lectura del *Palo*, acordada por el obispo de Cádiz, el reverendo de Lérida ha excomulgado á *El Buen Sentido*.

Ley de imprenta, tribunales ordinarios, alcaldes de *monterilla* que se atreven á echar también sus chinitas de legisladoras y, por último, obispos.

La situacion de la prensa no puede ser más lisonjera sometida á tantos *Argos*, que la persiguen á luz y sombra.

¡Pobre prensa! como si ella fuera responsable de las calamidades múltiples que agobian la nacion.

Un colega ultramontano dice á otro demócrata que no ha leído el Evangelio.

Lo que importa es practicarlo.

Los neos saben al *dedillo* todas sus máximas y enseñanzas, y, sin embargo, no se las vé en los actos de su vida.

Atribúyese al general Lopez Dominguez el propósito de publicar un periódico, órgano genuino de la disidencia.

Pues qué ¿no lo es acaso *La Izquierda dinástica* que dirige el Sr. Gonzalez Fiori?

Vamos, sin duda el general Dominguez no es amigo de temperamentos fuertes á que tan aficionado se muestra el órgano del ex-subsecretario de Gobernacion.

Mal síntoma para los disidentes si, además de pocos, se presentan tan mal avenidos.

Peor para ellos sino se entienden, pues sobre no alcanzar nada útil ni provechoso, correrán el peor de los bromazos, el ridículo.

Dice *El Tiempo*, que no puede equipararse á los petardistas con los alteradores del orden público, porque éstos obedecen á una idea, quizá legítima en su origen.

Para que un periódico conservador defienda esta teoría, es preciso que se encuentre en la oposicion.

¿A qué no hubiera dicho otro tanto el periódico del conde de Toreno cuando gobernaban sus amigos?

¿A que no?

Pasan de doscientas las plazas vacantes en Hacienda.

Buena ocasion para colocar á los pretendientes. Y mejor todavía para suavizar las asperezas de los disidentes, dándoles algunas credenciales para distribuir las entre sus paniaguados.

Aunque á decir verdad, tan duro y fuerte dan contra la situacion algunos disidentes, que no creemos sea por pasatiempo.

Ahí están Balaguer y Gonzalez Fiori con sus periódicos.

Madrid ha entrado en otra nueva temporada de petardos.

Raro es el día en que no estalla alguno, sin consecuencias, por fortuna, hasta hoy.

El petardo que sin ruido hace de las suyas, alarmando y algo más al país, es el gobierno del señor Sagasta.

Y Camacho el proyectil más pesado y mortífero.

El Debate dirigiéndose á *El Adalid*:

«Nosotros podemos decir muy alto que somos los legítimos sucesores de la política de don Juan Prim, por derecho propio, dentro de la monarquía de D. Alfonso XII.»

A cuya peregrina afirmacion, contesta con mucha oportunidad nuestro apreciable colega *La Prensa Moderna*:

«Pues no lo diga usted ni alto ni bajo, porque no es exacto.»

Don Juan Prim no se hubiera humillado ante la dinastía que mandó á la emigracion.

Bien es verdad que no hubiera vuelto viviendo él.»

Somos de la misma opinion.

La Discusion dá cuenta de dos nuevas irregularidades en los siguientes términos:

«Un ordenanza de las oficinas de obras públicas de Jaen ha irregularizado 2.000 reales.

Sin duda se habrá dicho para sus uñas: —¿Qué son 2.00 reales al lado del millón y medio que ha irregularizado otro funcionario público no hace muchos días?»

Y tiene razon que le sobra. Para irregularizar, en gordo, que luce, y es más fácil burlar la ley.

De todos modos, malo es que los apetitos irregularizadores se vayan extendiendo tanto.

La política imperante, según un colega que la juzga con mucho acierto:

«Por algo se ha dicho que el partido dominante tiende á semejarse á la antigua union liberal. El banderín de enganche está abierto. Corran á él los descreídos, los desleales, los ambiciosos y los que no saben esperar ni creer en la bondad del principio que defienden.

El carácter, pues, de la política imperante, es: primero, la confusion, y de-pues, la inmundicia.»

Realmente es una plaga.

Leemos en *El Clamor de la Democracia*, de Castellón:

«La planta democrática-dinástica no ha podido aclimarse en esta provincia.

En Burriana, que es donde al parecer, encontró más razón para arraigarse, murió en germen por la poca confianza que en Valencia mereció el personal del comité.

En Vall de Uxó intentóse también formar otro comité y no pudo lograrse porque creyeron que se trataba de un *canard* el querer hacer vivir en amigable consorcio los ideales de la democracia con la monarquía de los Borbones.

Y aquí en Castellón los pocos que al parecer simpatizaron con la novedad de Moret, le han vuelto las espaldas, para defender la causa de la disidencia constitucional, apenas aquel indicó desde los escaños del Congreso, su propósito de gobernar con la constitucion de 1876.

Bien puede asegurarse, pues, que la democracia alfonsina es planta exótica en esta provincia.»

Pues en el Alto-Aragón, país eminentemente liberal y democrático, esa planta es desconocida; nadie se ha atrevido á ensayar su aclimatacion, ni el más mimimo eco ha respondido, y puede asegurarse que no responderá á la propaganda de los fosforitos.

TELEGRAMAS.

Constantinopla 27.—El ministro de Relaciones Exteriores de Turquía ha informado hoy á lord Dufferin que el gobierno otomano ha decidido lanzar una proclama declarando á Arabi rebelde, y aceptar el convenio militar propuesto por el gobierno inglés.

Alejandro 27.—Se ha formado un ministerio.

Cheriff-Baja presidente y ministro de Negocios Extranjeros.

Riaz-Baja ha tomado la cartera del interior.

Saidar-Baja la de Hacienda, y Lufti la de Guerra y Marina.

París 23.—El Sr. Freycinet, ex-presidente del Consejo de ministros, sale esta tarde para Aix-les-Bains.

Es completamente falso el rumor de que su regreso á París haya reconocido por causa ninguna cuestion política. Únicamente se ha ocupado de asuntos particulares.

El miércoles marchará á Mon-sous-Vandrey, el presidente de la república. La publicacion del *Libro amarillo*, se ha fijado para la misma fecha que las Cámaras reanuden sus sesiones.

Viena 23.—Telegramas oficiales de Constantinopla niegan que se hayan cometido atropellos de cristianos en Siria.

Afirman que la más completa tranquilidad reina en toda la provincia.

«Fabra».

CORRESPONDENCIA.

Madrid 28 de Agosto de 1882.

Sr. Director de El Movimiento.

Se dice que Sagasta viene dispuesto á que continúen las cosas en el mismo estado en que hoy se encuentran. Esta es la clave de toda una política, pero de una política juzgada y condenada sin apelacion. Siempre supusimos que los intentos del jefe del gobierno fueran tales, y así lo hemos hecho notar en más de una ocasion. Reputamos como falsas las noticias de crisis y nos resistimos á creer siempre que hubiera pensamiento en las altas regiones ministeriales de cambiar el ser de las cosas, modificándolas en sentido liberal. Sagasta se dice: «Bien están las cosas como están.» Y, en efecto, bien están, pero es solamente para él. Pregúntese al país, y este contestará que el hambre le consume, la falta de trabajo le agobia, el marasmo político le enerva, la mala administracion le pierde, los tributos excesivos le arruinan y que no puede seguir viviendo bajo un gobierno sin pensamiento y bajo una política sin ideal. Pero los clamores se pierden en el vacío y Camacho continúa dejando al contribuyente sin el último real, Vega Armijo soñando con hacer pelear á nuestra marina con la de Inglaterra y Sagasta meditando el modo de hacer pasar un año más á los disidentes entreteniéndoles con falsas promesas de reformas y alcanzando que no hagan nada de provecho contra él.

Sabemos ya, pues, lo que nos espera para el resto del año de gracia en que vivimos y la mitad del próximo. Nada de bullangas, nada de animacion, nada de patrioteria que puedan seducir á los incautos y hacerles pedir nuevas reformas. El fusionismo es ante todo un gobierno de orden, de mucho orden, que no quiere que la nacion se excite y apasione con medidas que los conservadores llamarían con justicia reaccionarias. Si el himno de Riego produjera hoy el entusiasmo político de otros tiempos, le suprimirían sin duda alguna. Tranquilidad y nadie se mueva sin el permiso del Sr. Martínez Campos, que es no solo, como si dijéramos, el gran presta de Madrid, sino el de la España toda. Esto no impide, aunque nadie lo conozca, que estemos en tiempos progresistas.

La satisfaccion debe henchir al señor Sagasta. Ha logrado maravillas á granel. Subiendo al poder para practicar ideas opuestas á las del señor Cánovas, ha hecho lo mismo que este y nadie le ha dicho: «Ese puesto no te pertenece.» Los españoles todos nos hemos llamado como unos benditos, y lo hemos dejado obrar á sus anchas. Nadie se ha insurreccionado ni piensa insurreccionarse. Lo hemos sufrido todo por amor de Dios, como pueblo que está acostumbrado á que sus gobernantes le manden como quieran. Hemos sufrido con paciencia la sequía que nos envía la Providencia y los rigores con que nos trata el Sr. Ministro de Hacienda. Hemos aguantado las denuncias de los periódicos, las legislaciones dobles, las prohibiciones absurdas, los atentados contra la seguridad pública, la tolerancia con el juego y la intolerancia con la libertad. Si hemos protestado, ha sido con timidez, como el que sabe que los amos se han hecho para los siervos. Nos hemos portado y nos vamos portando como niños bien criados. Por esta razon el gobierno pretende hacer en el ejercicio político-económico-administrati-

vo de 1882-83 una segunda edicion de su obra. Regocijémonos y aplaudamos.

Lo decía ayer elocuentemente un periódico ministerial. ¿Tienen razon los izquierdos para renegar del señor Sagasta? De ninguna suerte. ¿Acaso es motivo para separarse del gabinete y hacerle cruda guerra el que este haya dejado pasar un año sin plantear el jurado? No. Pero es el caso que Sagasta, no solo no ha planteado el jurado sino que tampoco ha puesto en práctica las demás reformas que prometieron en la oposicion sus amigos. Leon y Castillo no ha hecho otra cosa que dejar subsistente todo lo malo que habia en la Antilla. De Martínez Campos no se puede decir otra cosa sino que su paso por el ministerio solo se nota por la desorganizacion que ha llevado al ejército. Alonso Martínez estudia y arregla ó desarregla nuestros Códigos, sin que nadie se le vaya á la mano. El ministro de la Gobernacion, cuando no está en Lillo, ó no se encuentra enfermo, hace leyes en las que no salen muy bien paradas las doctrinas modernas. Albareda viaja, como aquel que tiene miedo de meterse en las cosas de sus compañeros. Sagasta contempla todo esto con la mano en la barba y parece como que piensa, pero no lo crean ustedes, no piensa nada.

Este es el cuadro de la situacion. Si este retablo tiene por dentro algun maese Pedro que le mueve, que salga á luz porque los personajes de fuera lo hacen bastante mal.

No hay política nueva. La vieja es tan buena que no hay necesidad de modificarla. El país está cansado de innovaciones. La política de estacionamiento siempre agrada en altos lugares. Sagasta sabe esto y usa y abusa de ello. Como es de sospechar esta inactividad que se anuncia, es del gusto de los fusionistas todos que aplauden á rabiar. No hay constitucional, ni centralista, á quien no haga estremecer de gozo la perspectiva de un año más gozando placidamente de sus destinos. En el Hospital General dos facultativos están en estos instantes estudiando unos reactivos nuevos. ¡Dichosos los Españoles si lográramos que le fueran aplicados al gabinete, para que se moviera en bien del país! No lo alcanzaremos porque la inaccion es la política que le conviene. Si se mueve hácia las reformas, hay desagrado en lo alto, si se inclina un tanto hácia los reaccionarios, desagrada á los partidos liberales. El quietismo es lo que le cuadra. Y desde el momento en que ese quietismo se confirme, debe despedirse al gabinete entero sencillamente por inútil.

Suyo S.

BOLETIN LOCAL.

Entre el mayordomo y uno de los criados de D. Antonio Vallés, se promovió anteanoche un altercado á consecuencia del que disparó el primero al segundo tres tiros de revolver, hiriéndole uno de ellos en el hombro.

El agresor no ha sido habido.

Acudieron al sitio de la ocurrencia, el señor gobernador civil interino y los inspectores Sres. Balaguer y Llausano.

El herido fué llevado inmediatamente al hospital donde acudió el juzgado que instruye la correspondiente sumaria.

En la calle de las Cortes y en la antigua casa propiedad del marqués de Artasona, se establecerá definiti-

vamente la Audiencia de esta capital.

Segun nuestros informes, á principios del próximo Setiembre marcharán á Zaragoza la *Plana mayor* del regimiento caballería de Castillejos que guarnece esta plaza, y uno de los tres escuadrones existentes en esta ciudad.

Desconocemos los motivos que influyen en la adopcion de esta medida, si bien se nos ha dicho que es debida á que los cuarteles del arma con que cuenta esta ciudad, no reúnen las condiciones necesarias para contener tanta fuerza.

Hásenos dicho además que vendrá destacado aquí un batallon de infantería.

El *Boletín oficial* del lunes anuncia las vacantes de algunas cátedras de la seccion de letras y ciencias en los institutos de Avila, Canarias, Murcia, Pamplona, Gerona y Mahon, las cuales han de proveerse mediante oposicion que tendrá lugar en Madrid.

El arquitecto interino Sr. Villasanté, ha sido encargado por el Ayuntamiento para el estudio y formacion de los planos, á que han de ajustarse las obras del local, donde ha de establecerse la Audiencia, las que comenzarán á la mayor brevedad, pues urje dejarlas pronto terminadas.

A 9025 pesetas asciende el presupuesto de gastos carcelarios y socorros á presos pobres del partido judicial de Fraga para el corriente año económico.

A la ciudad de Fraga, corresponden 233494 céntimos de peseta.

Ayer cesó el fuerte viento que se ha dejado sentir durante tres dias en esta ciudad, volviendo á reinar la temperatura propia de la estacion, si bien no muy intensa.

Dice un periódico de Zaragoza que se dá como seguro el nombramiento del juez de primera instancia de Huesca, don Vicente Vieites y Pereiro, para juez especial de la causa que se instruye en Egea de los Caballeros sobre el asesinato del señor Ripamylan y sobrino.

El ayuntamiento de Aniés ha solicitado del ministro de la Gobernacion algunos fondos del de calamidades públicas, para alivio de la miseria de muchos de sus vecinos por la pérdida de sus cosechas.

En la segunda quincena del próximo Octubre se verificarán en la Audiencia de este territorio los exámenes de los aspirantes á procuradores.

El ingeniero jefe de caminos de la provincia de Teruel ha remitido á la direccion general de Obras públicas el proyecto de la carretera de Alcañiz á Caspe.

El 26 del corriente marcaba el agua,

del Ebro en el Bocal la altura de 81 centímetros bajo el estiaje ordinario.

El comité del partido republicano-demócrata-federal de la provincia de Zaragoza, ha quedado constituido en la forma siguiente:

Presidente honorario, D. Francisco Pi y Margall; efectivo, D. Francisco Velazquez; vicepresidentes, D. Serafin Asensio y D. Bernardo Marquet; secretarios, D. Cesáreo Gorria y D. José María Lázaro; vocales, D. Nicolás Farjas, D. Arturo Muñoz, D. Andrés Gállego, D. Florencio Lahoz, D. Lamberto Herrera, D. Juan Martínez, don Pablo Claramunt, D. Pablo Pastor, D. Mariano Algorta, D. Prudencio Perez, D. Vicente Frago, D. Santiago Contel y D. Valentin Clavero.

Escribe *El Eco de Calatayud*:

«También hoy podemos con verdadera satisfacción, comunicar a nuestros lectores, gratísimas noticias sobre el ferro-carril de Valladolid-Soria-Calatayud. Esperamos que los adversarios de dicha línea, serán derrotados en todas sus trincheras, contando con el apoyo de compañía tan poderosa como la *Sociedad de Crédito de ferro-carriles*, decidida como irrevocablemente está, según informes oficiales que hoy se nos comunican, a llevar adelante la construcción de la línea de cualquiera manera que sea.»

Nuestro colega *La Crónica de Teruel*, se ha visto obligado a llevar a los tribunales a *El Comercio Aragonés* que se publica en aquella capital.

De *El Eco del Guadalupe*:

«Según informes, en algunos pueblos inmediatos se ha declarado en los cerdos una enfermedad contagiosa de la cual mueren la mayor parte de los que se hallan atacados.

También en Alcañiz hay más caballerías enfermas de las que ordinariamente existen, sucumbiendo alguna con bastante frecuencia.»

«Otra regular crecida del río Guadalupe ha llenado las acéquias, con cuyo auxilio los labradores han regado buena parte de la huerta.»

Así como tomamos pocos días há unos párrafos de una carta del corresponsal madrileño del *Diario de Avisos de Zaragoza*, hoy reproducimos también la aclaración del citado corresponsal, referente al difunto duque de Santaña, de quien aquel se ocupaba:

«Debo hacer una aclaración a una de mis noticias de anteayer. Al dar cuenta de los rumores que circulaban con motivo de la muerte del duque de Santaña, dije en la carta del otro día que siendo este señor oficial de sombrero, marchó a Cuba y en su ausencia se le supuso autor de un asesinato que se cometió y se le condenó en rebeldía a la pena de muerte. Esto, que de público ha venido diciéndose, no ha obtenido hasta hoy una confirmación que justifique su certeza. Lo hago constar así para que las cosas queden en su lugar.»

Hemos recibido el número 95 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente sumario:

La luz eléctrica.—Eidografía.—Usos del corcho.—Nueva pila foto-eléctrica.—Medio de ahuyentar mosquitos é insectos.—Nueva planta para la fabricación de papel.—Conservación de las máquinas.—Uso de la cal en las minas.—Congreso musical.—Física molecular.—Cú-

pulas notables.—Daños que causa la filoxera.—Lavado de la ropa blanca al vapor.—Dorado de la madera.—Perforadora Beaumont.—Relojes neumáticos.—La sala cuna en Rusia.—El cahuchú.—El barrio de la ciencia en Madrid.—Depósito de guano.—Observatorio.—Pequeñas industrias.—Antídoto contra las sales de plomo.—Punte entre Francia é Inglaterra.—Blanqueo en el agua oxigenada.—Bibliografía.

RECORTES DE LA PRENSA.

Ya se ha inaugurado en la Exposición provincial de Vizcaya la sección de ganadería.

A la hora de la apertura se habían presentado 62 expositores con excelentes ejemplares de caballos enteros, de silla y de tiro, yeguas, potros de silla, potrancas de vientre, garañones, mulas de tiro, toros sementales, toros jóvenes, bueyes cebones y de labor, yuntas de id., vacas de leche con crías y jóvenes, yuntas de novillos, novillos crecidos, novillas, terneros, moruecos, corderos, becerros sementales, cerdos, cerdas con crías, perros y perras mastines, de San Bernardo, y otros para guarda de hacienda y ganados.

Hay todavía solicitado espacio para otros muchos expositores.

Se ha verificado en Hungría un duelo de los más extraños:

Los padrinos introdujeron en un gran cubilete dos bolas de madera, una blanca y otra negra.

Conducidos al sitio designado los combatientes, se les vendaron los ojos y se les presentó el cubilete para que cada uno sacase una bola, jurando antes conformarse con lo que habían dispuesto los padrinos.

El sujeto que sacó la bola negra fué condenado a no almorzar durante un mes más que pan y agua, en presencia de los testigos.

Recomendamos el procedimiento a los que tengan la desgracia de intervenir en las querellas de los espadachines que llaman de honor lances que amenudo les convierten en asesinos.

En Praga se sigue causa actualmente a 81 socialistas, de los cuales están presos. El proceso comenzará probablemente en los primeros días de Octubre. Entre los acusados se encuentran muchos fabricantes.

De los 18.000 franceses que tuvieron que abandonar a Egipto dejando allí cuanto poseían a consecuencia de las matanzas del 11 de Junio, 6.000 se hallan en Francia reducidos a la más completa miseria.

Un comité de negociantes franceses, auxiliado por establecimientos financieros tales como el Banco Franco-egipcio y el Crédito Lyonés, en cuyas oficinas se admiten los socorros, apelan a la caridad y a los sentimientos generosos del pueblo para socorrer tanta desgracia.

La fábrica Xruppha inventado un nuevo sistema de batería flotante, destinada a la defensa de las costas, así como también de los grandes rios y de sus desembocaduras. Esta batería, con notables modificaciones que perfeccionan las conocidas hasta el día, tiene principalmente la ventaja de su inmovilidad durante el tiro.

Certeza de la muerte.

La revista *L, Electricité* dá un medio de inquirir con seguridad la certeza de la muerte de un animal, empleando al efecto el paso de una corriente eléctrica a las seis horas de presentarse inanimado: a las dos ó tres horas después de muerto, todo el sistema muscular pierde su sensibilidad, y aunque se le excite por el paso de una corriente eléctrica no sufre contracción alguna, mientras que en un desmayo ó catalepsia, con el paso de una corriente eléctrica se notan contracciones en los músculos que son una prueba indubitable de la vitalidad del ser sometido al ensayo.

Se han recibido noticias del *Travailleur*, buque de guerra francés puesto a la disposición de los naturalistas que estudian la fauna marina en las profundidades del Océano, bajo la dirección de M. Milne Edwards. El *Travailleur* se halla en la actualidad en aguas de Tenerife.

En estos últimos días han tenido mares muy duros los exploradores, que por dos veces se han visto obligados a buscar refugio en bahías de la costa norte

de España y uno de ellos, M. Sabatier, profesor de zoología y anatomía comparada de la facultad de Montpellier, se ha visto obligado a regresar a Francia.

Hay este año a bordo del *Travailleur* excelentes redes de dragado, con las que se cogen los más extraños peces. Hay uno, especialmente, que ha llenado de asombro a los naturalistas. Ha sido pescado a 2.300 metros de profundidad, su cuerpo es aguiliforme, pero su boca, sin dientes, se abre indefinidamente y se parece a la bolsa de un pelicano.

Este singular animal ha sido remitido, con otros no menos extraordinarios, a M. Marion, profesor de la facultad de ciencias de Marsella, que determinará el género y la especie. Hay también algunos helothurios muy notables, y uno de ellos, tiene una especie de saco en el lomo y ha sido dragado a 2.300 metros.

(*El Progreso*.)

ALCANCE.

Madrid 28.

De *El Liberal*:

«A fin de semana regresará a Madrid el presidente del Consejo de ministros.

Así que regrese, y como para entonces se encontrarán en Madrid la mayor parte de los ministros, creese que se celebrará un Consejo para ultimar la cuestión del establecimiento de las audiencias y tratar de otros varios asuntos administrativos.

El día 10 es esperado el ministro de Ultramar, en cuyo caso para esta fecha, estará completo el ministerio después de dos meses y medio de continuos viajes.»

«En el ministerio de Ultramar se ha despachado hoy el correo de Cuba, por el cual se remiten al capitán general de la isla, varias instrucciones para que la comisión especial de Hacienda, encargada de realizar las operaciones de conversión de la deuda y que está ya constituida, active sus trabajos.

De Filipinas no se ha recibido hasta las dos y media de esta tarde, noticia, alguna ni se esperan hoy, por la circunstancia de no funcionar el cable inglés los domingos.»

«El comandante de la fragata «Zaragoza» telegrafió ayer desde Port-Said al ministro de Marina participándole que desde aquel punto ha salido el «Tornado» para Alejandria.

«En Caimanes (Cuba) se ha descubierto una mina de oro, que vá a ser explotada inmediatamente.

«El viernes salieron de Santiago los padres franciscanos que van a fundar el nuevo colegio en Chipiona (Cádiz.) En Carril habrán tomado el vapor «Cartuja» los veintitres religiosos, tres sacerdotes, doce colegiales y los demás novicios y legos que componen la expedición.

«La prensa de Pamplona dá la triste noticia de haber llegado el famoso tenor Gayarre a la villa de Roncal, con motivo de hallarse tan gravemente enfermo su padre, que daba pocas esperanzas de salvación.

«En la corrida del domingo en Santander, sufrió una cogida el Gallito al matar su primer toro quedando herido en la frente y cuello. Curado en la enfermería, salió vendado al redondel, teniendo la suerte de matar a su segundo toro de una soberbia estocada.

Recibió una entusiasta ovación.

«La Diputación provincial de Toledo ha acordado edificar un palacio para el que destina una suma de más de dos millones. Los planos han sido hechos por el arquitecto señor Villa-

jos, que en breve los presentará para su aprobación.

En dicho palacio, que se construirá en el solar del antiguo convento de la Merced, tendrán desahogada instalación todas las oficinas provinciales.

«El ayuntamiento de Gijón ha elevado al gobierno de Oviedo el expediente para contratar un empréstito de ocho millones de reales con destino a mejores locales.

«En los centros oficiales se han recibido los siguientes despachos telegráficos de Filipinas:

«Manila, 27.

El gobernador general al excelentísimo señor ministro de Ultramar.

Continúa el cólera en la provincia de Ilo-Ilo; en las demás provincias sin novedad.

En Manila aumenta la epidemia, no siendo posible dar ni aproximadamente el número de atacados, por la costumbre de los indios de no llamar al médico. He establecido cuatro grandes hospitales para pobres.

El día 24 fallecieron tres europeos, uno el 25 y otro el 26. En la población indiana es mayor la mortandad.»

**

Posteriormente, y sin duda a consecuencia de una severa excitación que se dirigió al general Primo de Rivera, para que cruzara noticias más frecuentes y concretas, se ha sabido que el número de los atacados y la intensidad del mal van en desconsolador aumento.

Por término general se observa que de los atacados muere el cincuenta y dos por ciento. Las noticias de la isla de Luzon acusan una cifra imponente de defunciones, pues en la capital y pueblos próximos murieron según noticias más de 400 indios. Entre los europeos que fallecieron aquel día figuraba un teniente de infantería.

**

La legación de España en el Japon participó ayer al ministro de Estado que la epidemia continúa sin decrecer en aquella ciudad, y que en Yokohama y su provincia habían ocurrido desde el 4 al 23 del mes de Julio anterior 775 casos de cólera, falleciendo 572 individuos.

En Tokio ocurren diariamente unos 80 casos, y fallecen por término medio unos 50.

**

El ministro de la Guerra ha manifestado el propósito de crear una distinción especial en favor de los militares que mejores servicios presten durante la calamidad que affige a Filipinas. Además concederá recompensas en los casos de notoria abnegación.

**

El ministro de Marina ha telegrafado a Filipinas, ordenando que las fragatas *Aragon* y *Maria de Molina*, en viage para el Archipiélago, suspendan su viage aguardando órdenes en Singapoore.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Pelayo.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias a las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 a 7. Visita de la corte de María a Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAMISERIA BARCELONESA

DE

JAIIME CLAVERIA.

GRAN SURTIDO EN CORBATERIA.

16, COSO BAJO 16, HUESCA.

LA SEDERIA Y QUINCALLA

DE ELIAS LANAU

se ha trasladado al Coso bajo, número 7.

Sigue la venta de los utilísimos

IMPERMEABLES

para camas y cunas.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija
DOMICILIADA EN BARCELONA.
Plaza del Duque de Medinaceli número 8.
Capital social 5.000.000 de pesetas.
SEGURO POPULAR

Con el objeto de facilitar á todas las clases sociales la formacion de capitales, esta Sociedad ha acordado admitir una nueva clase de pólizas sorteables, bajo el titulo de «Seguro popular»

Mediante esta combinacion, con el pago de 1.50 pesetas ó dos pesetas mensuales, se obtienen 500 pesetas, al salir premiada la póliza en el primer sorteo, que tenga lugar despues de su emision ó en los sucesivos. El suscriptor de estas pólizas tiene siempre la seguridad del capital contratado en la época de su vencimiento si ántes no ha sido favorecido por la suerte.

Por la muerte del asegurado, en cualquier época que esta tenga lugar, aun cuando sea despues del pago de la primera mensualidad, queda obligada la compañía á pagar á los beneficiarios por el suscriptor designados, la cantidad convenida ó las primas satisfechas segun el caso. La imposibilidad física del suscriptor para el trabajo, da derecho á la liquidacion anticipada.

Para adquirir detalles y prospectos, dirigirse á D. Santos Acin en Huesca.

LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA DE LOS ITALIANOS

JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, número 19, acaba de hacer su traslado

en la misma calle, al número 48, junto al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

Dr. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.

TRASLADO

El establecimiento de peluquería y barbería de José Lain que lo habia hecho provisionalmente á la calle del Coso bajo, patio de la antigua casa del señor Escuer, contiguo al café de Potoc, lo ha verificado definitivamente á la de Ramiro el Monge (antes Correría) número 33, esquina á la de los Cuatro Reyes, frente á la iglesia del Espiritu Santo.

Su dueño seguirá ofreciendo al público toda clase de trabajos pertenecientes á su arte, con igual econo-

mía, puntualidad y perfeccion como ya lo tiene acreditado.

RAMIRO EL MONGE, 33.

AVISO.

En la zapatería de Antonio Langlara, Ramiro el Monge número 12, antes Correría, se necesita un oficial que sepa su obligacion.

Se arrienda una tienda con trastienda calle de Ramiro el Monge número 36.